

**« Que règne la liberté. Car jamais le soleil ne s'est  
couché sur réalisation humaine plus glorieuse. »  
(Nelson Mandela)**

Nelson MANDELA, d'origine sud africaine est né le 18 Juillet 1918 et mort dernièrement le 5 Décembre 2013. Son prénom, Rolihlahla, signifie «*enlever une branche d'un arbre*» ou plus familièrement «*fauteur de troubles* ». Dans son enfance, Rolihlahla Mandela devient le premier membre de sa famille à fréquenter une école et son institutrice, selon une pratique courante à cette époque, lui donne le prénom de Nelson. C'était une coutume chez les Africains à cette époque et elle était sans doute due au penchant anglais de leur éducation. Mais tout le monde le nommait « *Madiba* », surnom affectueux qui est à l'origine le nom de clan de l'ethnie xhosa dont il est issu : le nom est passé dans le langage courant pour désigner le père de la nation arc-en-ciel.



Désigné à 19 ans pour hériter de la fonction de conseiller de son père, Mandela poursuit ses études à l'école méthodiste d'Healdtown à Fort Beaufort, fréquentée par la plupart des membres de la famille royale. Diplômé, il rejoint l'université de Fort Hare, la seule université acceptant les Noirs pour y entamer des études en droit. Il se marie trois fois avec Evelyn Ntoko Mase (1944-1957), Winnie Madikizela (1957-1996), Graça Simbine (1998-2013).

Il fut l'un des dirigeants historiques de la lutte contre le système politique institutionnel de ségrégation raciale (*Apartheid*) et dirigea l'ANC (*African National Congress*). L'apartheid, c'est un régime de discrimination systématique établi jusqu'en 1994 en Afrique du Sud : les Blancs et les Noirs vivaient séparément. Les Noirs n'avaient pas le droit de s'asseoir aux mêmes endroits que les Blancs dans les bus, ou dans les restaurants par exemple. Jugé trop encombrant, il sera emprisonné sur l'île de Robben Island durant 27 ans de 1963 à 1990.

A sa libération, il fut nommé prix Nobel de la paix en 1993 et fut élu Président de l'Afrique du Sud en 1994 jusqu'en 1999 (c'était le premier président noir de l'Afrique du Sud). Sa présidence marquée du sceau du pacifisme a sûrement épargné une guerre civile en Afrique du Sud. Il publiera en 1996 une autobiographie : Un long chemin vers la liberté.

Lors de ses funérailles, de nombreux pays et chefs d'état sont venus l'honorer car il représente la révolte, la lutte contre l'oppression et la paix entre les peuples.

#### ***Invictus ou le combat d'un homme libre***

- Un film a été créé justement lors de la coupe du monde de rugby en Afrique du Sud pour représenter Nelson Mandela et évoquer les tensions raciales de l'Afrique du Sud et les difficultés à former une nation issue de l'apartheid. Le rôle de Nelson Mandela fut tenu par l'acteur américain Morgan Freeman.
- Après sa mort, un documentaire retraçant sa vie est paru : Nelson Mandela, le réconciliateur.

Stéphanie JOSEPH